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有实力
别心急

●

英超踢了七轮，还踢了两
轮欧冠，孙兴慜还一球未进。
孙可是英超上赛季的金靴。

看着时不时紧锁着的眉头，
透过屏幕，也感觉得到孙内心的
焦急。

是状态不好吗？未必。心
急，或许是一个原因。许多事情，
越心急越做不好。

●

北京时间昨凌晨，英超第八
轮，孙坐在了板凳上。这是不是
调整心态的一招？先在场外冷静
地看看。这一招似乎管用。还有
约三十分钟的比赛时间，孙替补
上场。不料，有了大惊喜。孙连
进三球，且前两个进球，还都是世
界波。更让人惊叹的是，右脚一
个，左脚一个。

替补登场上演帽子戏法，孙
成了热刺队史上的第一人。

●

偶然吗？有点偶然。但是，
也有必然的因素。因素之一，那
左右开弓的两脚世界波，很好地
表现出孙扎实的基本功。这基本
功是其父自幼严格带教及以后的
千锤百炼而成的。因素之二，比
赛到了后半程，对手体力下降，又
急于扳平（孙上场前的比分，热刺
3比2领先），后防空当大，给了孙
机会。

有机会，抓得住，靠的是实
力。实力的基础，就是扎实的基
本功。

●

有实力，别心急。机会总是
有的。踢球如此，别的事情也一
样。

冲突成“主菜”？

●山东泰山坐镇济南主场
迎战武汉三镇以 1比 1收场。
上届冠军山东队与升班马武汉
三镇在这场天王山之战中冲突
力相当、发挥也在伯仲之间，没
有什么可以圈点的亮点。比赛
下半场双方爆发了冲突，以爆
粗口相互对骂到双方队员纷纷
助阵。细心的球迷清点出有十
多个球员参与了互相谩骂，场
面混乱，火药味十足。当值主
裁马宁及时灭火才平息了这次
激烈冲突的火苗。马宁没有掏
牌，要在以往他早就会亮出数
枚黄红牌了。看来马宁已经接
到了相关部门的提醒，铁哨柔
和了不少。场场比赛亮牌见红
也算不得金哨银哨。此役后武
汉三镇少赛一轮却仍以领先山

东泰山队4个积分守住了领头羊
地位。老山东还追得上吗？鲁媒
是有点急躁气馁的，山东有球迷
喊出要让主帅郝伟下课的。依我
看，赛季半程的冠军并不能为最
后夺冠披挂上保险马夹的。还有
17轮比赛，急点啥。有得打。

●榜首之争打出点火气，惹
出点冲突还讲得过去。联赛积分
榜中游球队之间的较量也出演大
小不等规模的冲突让人瞠目称奇
了。今年的中超从揭幕战始就各
种场上冲突不断。几乎每一轮比
赛中都会出现这样那样的球队冲
突。有粗口对骂的、有彼此推搡
的、有铁掌锁喉的、有动手掌掴
的、有起脚踹人的。神州球迷有
点评道：“球技不咋地，功夫数第
一。放眼全世界，拳脚谁能敌。”

中超赛场成了“少林足球”的演练
场，已经为许多亚洲球队所不
齿。可悲得很。

●从甲A联赛开始，一旦场
上发生冲突，电视台直播就抬高
镜头扫扫晴空，就扫扫看台观
众。后来改进了，也只是给出冲
突场面的远景。发生了什么，朦
朦胧胧的。如今临场球迷们也能
高清摄像了，网络上流出的比赛
内容少，冲突场景多。似乎一场
激烈的球赛只留下了冲突的“主
菜”，反击、突破、过人、射门却沦
为了佐菜。这还能算是足球大餐
吗？

要整治球场赛风，当严惩冲
突当事人，当严罚所在俱乐部。
姑息“主菜”端进赛场，中国足球
还得被千人唾面的。

最耀眼的
“男一号”

刚刚过去的这个周末，英
超赛场最耀眼的男一号毫无疑
问是孙兴慜。

此前的七场英超比赛和一
场欧冠，一直首发的上赛季英
超金靴孙兴慜，一个进球都没

有收获。于是，就在这场英超热
刺主场对莱斯特城的比赛中，主
教练孔蒂把孙兴慜放在了替补席
上。

没想到从主力变成替补，却
成为了破解孙兴慜进球荒的良
策。替补登场的孙兴慜，在13分
钟里完成帽子戏法！他也成为热
刺队史上第一位替补完成帽子戏
法的球员。而英超赛场上上一次
替补完成帽子戏法，还要追溯到
2015年的9月。

孙的射门能力是没有问题
的，回顾上赛季孙兴慜成为英超
金靴的23粒进球，其中左脚打入
12粒，右脚打入11粒，左右脚基
本持平。像左右脚这么均衡的前
锋，确实并不多见。

孙兴慜的帽子戏法中那两个
禁区外的世界波，右脚一个，左脚
一个。

哈兰德基本是左脚将，未来
是否会更加均衡要拭目以待。在
效力多特期间，哈兰德总共完成
61个进球，其中左脚打进47个，
右脚进球只有9个，头球有5个。

哈兰德本赛季目前11粒英
超进球中，包含了左脚、右脚和头
球破门，而在进球区域方面，小禁
区、禁区和禁区外都有。本轮联
赛哈兰德攻入狼队的这个进球就
是一次逆足的右脚射门。

本赛季哈兰德英超加上欧冠
一共已经为曼城完成14个进球，
其中八个是在小禁区内。门前近
距离的抢点，是他在曼城进球最
主要的方式。

英超开赛还没有几轮，哈兰
德已经完成了11个进球了，按照
这样的效率持续下去，他最终超
过上个赛季英超金靴23个进球
的数量，很有希望。

时代终结
也是新开始

费德勒宣布退役。这一天，
来得似乎早了一些。本周的表演
赛拉沃尔杯将成为瑞士天王的最
后一站，而今年10月的ATP500
巴塞尔站、退役前会再打一次的
温网，都成了不可能。

今年7月，费德勒在出席温
网中央球场落成100周年典礼活
动时曾亲承，退役前至少再打一
次温网。此前，瑞士人还表明，自
己本赛季的计划只有拉沃尔杯和
家乡的比赛巴塞尔站两站赛事。
也许种种承诺给了外界一种错
觉，那就是瑞士人的职业生涯不
会就此戛然而止。理论上说，费
德勒还存在明年获得温网男单第
九冠的可能。然而，在面对伤病
和年龄两大运动员的“天敌”面
前，再坚定的承诺都显得苍白无
力。况且，费德勒已经41岁“高
龄”，职业生涯也已持续了24年
之久。或许，费德勒将在明年温
网的元老赛，获得自己的第九冠。

和巴塞尔站、温网相比，拉沃
尔杯之于费德勒，更多的是情
怀。拉沃尔杯将是如今这网坛四
巨头最后一次集体以现役球员的
身份，也是第一次以队友的身份
出战。届时，费德勒、纳达尔、德
约科维奇和穆雷将一起代表欧洲
队出战。此外，作为一项表演赛，
拉沃尔杯的氛围没有那么沉重，
费德勒也不会带着遗憾离开职业
赛场。

本月初，与费德勒同龄的小
威在无缘美网女单16强后正式
退役。小威退役，或许促使费德
勒萌生了在本赛季结束职业生涯
的想法。两位惺惺相惜的老将，
最终先后离开了职业赛场。正如
原女单世界第一阿扎伦卡所言，
本赛季球员们接二连三地宣布退
役，以至于这些消息让人猝不及
防。

费德勒退役后，男子网坛再
无四巨头。接下去的时代，是纳
达尔和德约科维奇两人竞争的舞
台，也是“95后”和“00后”发光发
热的机会。与费德勒退役形成鲜
明对比的，是19岁的阿尔卡拉斯
在美网夺冠并登顶男单世界第一
的惊人表现、梅德韦杰夫曾拿到
“95后”男球员中的首座大满贯冠
军。也许巨头老去、年轻球员逐
渐出头是不争的事实，但费德勒、
小威等天王在网坛留下的浓墨重
彩一笔，这永远会是网坛历史的
一部分，也是年轻球员追逐的目
标。

费德勒退役，来得比预期早
了一些，这代表了网坛一个时代
的结束，也体现了竞技体育的残
酷。只不过，对费德勒本人和男
子网坛而言，这将为另一个新时
代拉开序幕。巨头老矣，但他们
的成就同时铸造了网坛的历史。

女足又一次
引领足球

40年前，当中国足球队离世
界杯大门只有一个球的距离时，
我们的足球场上还从来没有看到
女人踢球。但最终，中国女足比
她们的男同胞更早地进入世界
杯。

20多年前，当中国的男足球
员在欧洲五大和N大联赛上登场
时，女足在女超联赛场上，面对着
无人的看台。

今天，当欧洲五大联赛中找
不到中国的男选手时，却有许多
中国女足选手争相奔赴欧美。据
不完全统计，已经有10名女足球
员留洋欧美，其中上海球员占了
一半。

她们去的可不是一般的球
会，而是法国大巴黎，英超和美国
大联盟，妥妥的欧美一线俱乐部。

中国女足有过辛酸的过去。
那时候，国内对足球的热情都贡
献给了男足，中超火热滚烫，而女
足却无人问津，即使世界杯和奥
运会的辉煌成绩，也只能带来一
时的快感，很快又恢复到冷清。

如今女足境况当然与过去不
可同日而语，据说球员总体收入
已经大大提高，给女足运动的发
展提供了强有力的支持。

再看看球员。当中超温暖之
床舒适无比时，没有球员想出去，
已经出去的也争相回来。武磊是
独特的存在，他要圆的是儿时的
梦，但更多中超球员的儿时梦，都
被温床融化了。

如今，在留洋领域曾经落后
的女足，再一次超越了她们的男
同行。而这一次超越，我以为非
常的不容易。

从收入讲，留洋已经不是主
要吸引力了，足球本身成了最重
要的动力。她们奔赴欧美，很快
融入球队，有的已经首发，并且进
了球。这个速度，对于中国足坛
来说，绝对可以说是“5G”了。

职业足球，市场经济，凭本事
拿钱论身价，这个没有错。问题
是，价值的标准应该是业内基本
统一的。因此，过去中超异高的
价值，是用泡沫堆起来的，不可能
持久。

同样，女足过去的“低成本”
也是不符合价值规律的，看一下
留洋球员很快就出场并进了球，
便知道这一切，本来就应该是属
于她们的。

而这些女足球员更应该获得
尊敬的是，她们不甘于现在的女
超，而是勇敢地向外去接受挑战，
这更是一种接受磨练的勇气。如
果她们成功了，对于中国女足整
体的水准而言，无疑是一种有力
的推动。

仅此而言，就应该给她们一
个大大的赞。


